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Мы храним тебя, Россия!

Министр обороны Рос�
сийской Федерации гене�
рал армии Сергей Шойгу
посетил командование
Ракетных войск стра�
тегического назначения. 

В ходе работы ми
нистр обороны заслушал
доклад командующего
РВСН генералполков
ника Сергея Каракаева о
структуре, состоянии и
перспективах развития
Ракетных войск страте
гического назначения и
ознакомился с основны
ми характеристиками
межконтинентальных
баллистических ракет с
момента их создания и
до настоящего времени.

Роль Ракетных войск стратегического наз
начения в обеспечении безопасности нашей
страны трудно переоценить. В их боевом
составе  примерно две трети стратегических
носителей и более половины боезарядов
Стратегических ядерных сил России. Веду
щая роль РВСН в ядерной триаде определя
ется не только количественными показате
лями, но и качественными характеристика
ми, такими как высокая оперативная готов
ность, устойчивость боевого управления,
живучесть объектов и рядом других. 

Доля новых ракетных комплексов в груп
пировке РВСН будет постоянно возрастать.
Как ранее сообщал командующий РВСН ге
нералполковник Каракаев, к 2016 году но
вые ракетные комплексы должны составить
около 60 процентов ударной группировки, а
к 2021 году  98 процентов.

Командование РВСН рассчитывает на ру
беже 2018—2020 годов получить на вооруже
ние качественно новые ракетные комплексы
с боевым оснащением, позволяющим прео
долевать любую ПРО, которая может быть
создана к тому времени. 

На Центральном командном пункте РВСН
командующий РВСН доложил министру
обороны об организации и несении боевого
дежурства, а также боевого управления вой
сками и ракетноядерным оружием в РВСН.

В главном зале Центрального командного
пункта РВСН генералу армии Сергею Шой
гу дежурная смена боевого управления ЦКП
продемонстрировала выполнение специаль
ной комплексной задачи по проведению
условного пуска ракет.

Александр ТИХОНОВ,
«Красная звезда».
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ТОЛЬКО У НАС

Россия открыла космический год
запуском трёх космических аппара�
тов военного назначения, которые
были выведены на орбиту ракетой
космического назначения лёгкого
класса «Рокот». Боевые расчёты
Войск Воздушно�космической оборо�
ны пополнили орбитальную группи�
ровку низкоорбитальных космичес�
ких аппаратов связи.

Этот запуск должен был закры
вать 2012 год. Но в декабре он был
перенесён по техническим причи
нам. По словам экспертов, невы
ход на режим одного из агрегатов
разгонного блока «БризКМ» был
выявлен испытателями космодро
ма за сутки до пуска во время
электропроверок на стартовом
комплексе. По решению государ
ственной комиссии ракету «сли
ли», вернули в технический комп
лекс, где после её разборки прово
дились замена приборов и допол
нительные испытания. Работа
совместного с промышленностью
боевого расчёта не прекращалась
даже в новогодние праздники. 

«Возврат на исходную» происхо
дит на космодроме нечасто (с «Ро
котом», например, в 2010 году).
Конечно, срыв почти двухлетней
работы ГКНПЦ имени М.В. Хру
ничева, ОАО «ИСС» им. академика
М.Ф. Решетнёва», где были произ
ведены ракетаноситель «Рокот»,

разгонный аппарат «БризКМ» и
блок космических аппаратов,
сильно сказался на настроении
всех участников запуска. Но тогда
это было единственно верным и
взвешенным решением, которое
смогло предотвратить нештатную
ситуацию во время пуска ракеты. 

Поэтому, когда проводились
электроиспытания на старте нака
нуне январского пуска, результатов
ждали с особым трепетом. На этот
раз все предстартовые операции и
старт ракеты космического назна
чения «Рокот» прошли в штатном
режиме. Блок космических аппа
ратов был выведен на расчётную
орбиту и взят на управление назем
ными средствами Главного испы
тательного космического центра
имени Г.С. Титова.

Руководил проведением запуска
командующий Войсками Воздуш
нокосмической обороны генерал
майор Александр Головко. Для
Александра Валентиновича это был
первый запуск в новом качестве
(указ о его назначении состоялся 24
декабря 2012 года). До этого он ко
мандовал космодромом Плесецк,
поэтому знает досконально, как
шла подготовка пуска, как и почему
принималось решение о его де
кабрьском переносе и чего стоила
эта работа для каждого номера бое
вого расчёта  от солдата до началь
ника космодрома. В настоящее вре

мя обязанности командира север
ного космодрома исполняет пол
ковник Николай Нестечук.

Это был первый пуск ракеты в
2013 году и семнадцатый  ракеты
«Рокот». Первый раз она стартова
ла в 2000 году. С тех пор этой кон
версионной ракетой, созданной на
базе снимаемой с вооружения МБР
РС18, выводились космические
аппараты в интересах Министер
ства обороны России, аппараты
связи и навигации. При наличии
полезной нагрузки ракета может
работать до 2021 года. 28 июля 2012
года РКН «Рокот» успешно вывела
на орбиту военный космический
аппарат. В 2013 году ожидаются ещё
два пуска «Рокота»  по программе
международного сотрудничества и
запуск российского космического
аппарата связи серии «Гонец». 

В целом в 2013 году космодром
готовится к проведению запуска
ракетыносителя лёгкого класса
«Космос3М» с европейским кос
мическим аппаратом. Предстоит
серия пусков ракеты среднего
класса «Союз2». Продолжаются
работы по созданию ракетнокос
мического комплекса «Ангара».
Будут проведены испытательные
пуски МБР. Первый запуск 2013
года даёт надежду, что все последу
ющие работы Войск Воздушно
космической обороны будут столь
же успешными. 

Анна ПОТЕХИНА,
«Красная звезда».

Москва —
Мирный Архангельской области.

СТАРТ КОСМИЧЕСКОГО ГОДА
Работа с людьми  дело

сложное. Без учёта законов
психологии она не может быть
эффективной. Конечно же,
каждый военачальник в опре
делённой степени должен об
ладать этими знаниями. Одна
ко жизнь показала, что наибо
лее оптимально в частях иметь
военных психологов, которые
держат руку на пульсе развития
психологии как науки и могут
применять новые психологи
ческие методики и для диаг
ностики, и для последующей
психокоррекции тех военнос
лужащих, которые в этом нуж
даются. Это стало особенно ак
туальным, когда срок призыва
сократился до 12 месяцев, бла
годаря чему выросла «теку
честь кадров» среди солдат и
сержантов по призыву, а также
в связи с тем, что благодаря
пристрастию к компьютерам и
выработке привычки «конта
чить» через Интернет у значи
тельной части нынешней мо
лодёжи снизились навыки жи
вого человеческого общения. 

В связи с этими обстоятель
ствами активность военных
психологов Южного военного
округа и результаты их работы
не могут не радовать.

В 2012 г. окружные специа
листыпсихологи провели бо

лее 400 мероприятий в воин
ских частях и обследовали
свыше 1,7 тыс. военнослужа
щих различных категорий. В
частности, ими проведено бо
лее 50 занятий по психокор
рекции личности, около 80
консультаций, углублённое
психологическое обследова
ние прошли порядка 300 сол
дат и сержантов.

Для эффективной практики
одних знаний психологам не
достаточно. Нужны современ
ные инструменты. И они име
ются. Как сообщили в пресс
службе ЮВО, в 2012 г. специа
листыпсихологи Центра пси
хологической помощи и реа
билитации военнослужащих
Южного военного округа на 20

процентов превысили показа
тели психологической работы
предыдущего года благодаря
применению автоматизиро
ванных рабочих мест военного
психолога (АРМВП). Начи
ная с 2011 г. в соединения и во
инские части ЮВО поступило
более 50 комплектов АРМВП.

Главной особенностью рабо
ты военных психологов с ис
пользованием АРМВП стало
полное психологическое со
провождение каждого воен
нослужащего в течение всего
периода службы, а также поч
ти двукратное повышение
производительности при обра
ботке психологических тестов.

Александр ТИХОНОВ,
«Красная звезда».

Вчера Президент РФ Владимир
Путин провёл совещание по эконо�
мическим вопросам, на котором
обсуждались финансовые итоги года
и меры по дальнейшему развитию
экономики страны.

 В прошедшем году ситуация в
мировой экономике, на финансо
вых рынках была довольно напря
жённой,  отметил глава государ
ства.  Долговые проблемы Европы
осложнились возникшими труд
ностями в банковском секторе, и,
как результат, во втором полугодии
регион оказался в рецессии. Но,
несмотря на это, мы также хорошо
знаем, что лидеры Еврозоны всё
таки демонстрируют позитивную
динамику, и это очень хорошо. Тем
не менее сложности в Европе в
целом сказались и на мировой

экономике, и на других странах,
в том числе и на странах БРИКС,
и на нас в том числе.

По словам Владимира Путина, в
конце года наши европейские кол
леги в целом смогли стабилизиро
вать ситуацию. Но рынки не успо
коились, ожидая решения пробле
мы так называемого фискального
обрыва в США. 

 Сейчас многие засады уже пре
одолены, пройдены,  констатиро
вал глава государства.  Но опыт
показывает, что наступившее за
тишье может оказаться лишь вре
менным, и мы к этому тоже долж
ны быть готовы...

Как отметил Владимир Путин,
колебания на глобальных рынках
прежде всего сказались на вола
тильности российского финансово
го и валютного рынков. Курс рубля

в течение года постоянно менялся. 
 Однако такое положение дел

стало для нас уже привычным, 
признал Президент РФ.  Должен
прямо сказать, оно имеет и поло
жительную сторону, поскольку по
добное колебание курса позволяет
в высокой степени изолировать си
туацию в реальном секторе эконо
мики от действий финансовых спе
кулянтов. Повторяю, здесь есть и
минусы, и плюсы, надо посмотреть
на эту проблему со всех сторон.

Экономические итоги года, со
общил глава государства, оконча
тельно ещё не подведены, но пред
варительные показатели выглядят
сравнительно удовлетворительно.
По оценке Минэкономразвития,
рост ВВП за январь  ноябрь про
шлого года составил 3,5 процента.
Год завершился с низкой как по

российским, так и по мировым
меркам безработицей  5,4 процен
та. У нас стабильная ситуация в
сфере финансов, бюджет 2012 года,
по предварительным оценкам, ис
полнен без дефицита.

Кроме того, сформировались
значительные резервы. По предва
рительным данным, инфляция со
ставила 6,6 процента, и прежде
всего изза колебаний цен на про
дукты питания. Но, по оценке
Владимира Путина, это объектив
ный показатель, и такой относи
тельно низкий уровень инфляции
несравним с тем, что было у нас в
прежние десятилетия. Напомним,
что с 2000 по 2010 год инфляция
ежегодно в среднем составляла
12,75 процента.

Хорошую динамику за 11 меся
цев показал рост реальной заработ

ной платы  это 8,8 процента. Уско
рился рост инвестиций, за 11 меся
цев он достиг 8,4 процента к тому
же периоду прошлого года. Однако
есть и проблемы. 

 На фоне этих позитивных тен
денций настораживает скачущая
динамика экономических показа
телей в течение года,  отметил
Владимир Путин.  Окончательных
цифр за декабрь пока нет, возмож
но, они окажутся более обнадёжи
вающими, но результаты ноября
вселяют определённое беспокой
ство. По оценкам Минэкономраз
вития, годовой рост ВВП замедля
ется. В ноябре он был всего 1,2
процента, тогда как за первые ме
сяцы прошлого года составлял 4,9
процента. Да и в целом во II квар
тале рост ВВП составлял 4 процен
та, а в III упал до 2,9 процента.

Подобную затихающую динами
ку демонстрируют и промышлен
ное производство, и инвестиции.
Наблюдаются некоторые проблемы
и в сельском хозяйстве. Хотя Вла
димир Путин ещё раз напомнил:
Россия в состоянии обеспечить се
бя зерном и даже сохранить значи
тельный экспортный потенциал.

 Конечно, заминку у нас эконо
мического роста можно было бы
списать и на внешние факторы, 
отметил Владимир Путин.  Вторая
половина года была для большин
ства стран мира, для большинства
экономик менее успешной, чем
первая. Но, конечно, нам нужно
посмотреть, только ли в этом дело.
Нужно посмотреть на наши внут
ренние проблемы. И, что самое
главное, как реагировать на те
проблемы, которые возникают и в
мировой экономике, и в нашей.

В годы кризиса, подчеркнул гла
ва государства, мы активно поддер
живали спрос. Сейчас наша эконо
мика находится в ситуации, когда
задействованы очень многие, если
не все, производственные мощнос
ти, а безработица находится на ре
кордно низком уровне. Некоторые
эксперты считают, что в таких ус
ловиях поддержка спроса менее
эффективна и приводит не столько
к росту выпуска продукции, сколь
ко к росту цен. Поэтому предлага
ется не увлекаться стимулировани
ем спроса, а создавать условия для
инвестиций. 

Президент, кроме того, желает
знать, как идут дела с созданием
Росфинагентства, в какие проекты
можно было бы вкладывать сред
ства фонда, каким мог бы быть ме
ханизм структурирования отбора
проектов.

 Если суммировать все обозна
ченные мною темы, то мы должны
определить, какие именно меры
нужны для дальнейшего успешного
развития экономики нашей стра
ны,  резюмировал глава государ
ства.

А от развития экономики в ко
нечном счёте зависит и обороно
способность страны.

Владимир МОХОВ,
«Красная звезда».
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Московскому Дому ветеранов войн и Воору�
жённых Сил исполнился 21 год. «Красная звез�
да» регулярно информирует читателей о жиз�
ни этого уникального в ветеранском движении
учреждения. И каждый раз мы видим впечат�
ляющие итоги его работы на поприще благот�
ворительности, милосердия и патриотичес�
кого воспитания.

По сложившейся традиции наш внештат�
ный корреспондент встретился с председате�
лем Совета Государственно�общественного
объединения «Московский Дом ветеранов войн
и Вооружённых Сил» Вячеславом МИХАЙЛО�
ВЫМ и попросил ответить на ряд вопросов.

� Вячеслав Григорьевич, за последние не�
сколько лет Московский Дом ветеранов бук�
вально преобразился. Ваши медико�социаль�
ные и патриотические мемориально�патронат�
ные начинания во многом изменили стиль его
работы.

 Да, сегодня мы вышли на качественно
иной, более высокий уровень развития. Но
наша главная задача остаётся прежней  всес
торонняя забота о ветеранах. Многие проб
лемы мы решаем совместно с городскими ор
ганами власти и ветеранскими организация
ми. Наращиваем взаимодействие с Общест
венной палатой Российской Федерации, с
профильными комитетами Государственной
Думы, с Московской городской Думой.

Разумеется, такое сотрудничество не по
явилось вдруг. Оно рождалось и крепло ещё

во время первого президентства Владимира
Владимировича Путина. Его регулярные
встречибеседы с лидерами ведущих ветера
нских объединений вносили в ветеранское
движение большой позитивный заряд. И вот
уже новый шаг: в августе 2012 года глава го
сударства подписал указ о создании Комис
сии при Президенте Российской Федерации
по делам ветеранов. В её состав включён и я.
Создание этой комиссии свидетельствует о
том, что руководство страны высоко ценит
заслуги, мнение старшего поколения и дела
ет многое для его благополучия. В октябре,
например, Владимир Владимирович посетил
московский пансионат ветеранов труда №
29. После осмотра учреждения он встретился
с руководителями общественных организа
ций. В своём выступлении президент сказал,
что создание достойных условий для ветера
нов  очень серьёзная задача, которую необ
ходимо решить объединёнными силами ор
ганов власти, бизнеса, религиозных конфес
сий. Эта работа, подчеркнул он, имеет осо
бый моральный смысл. По тому, как живёт
старшее поколение, можно судить и об эф
фективности государства, и о нравственном
состоянии самого общества. На встрече выс
тупил и мэр Москвы. Он говорил об исклю
чительной значимости адресной поддержки
людей преклонного возраста, особенно
участников Великой Отечественной войны. 

ОЧАГ МИЛОСЕРДИЯ

__________________________

(Окончание на 2	й стр.)
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Курсом боевой подготовки
Экипажи Дальней авиации ВВС России продолжают вы	

полнение полётов в рамках плановой боевой подготовки.
Как сообщили в Управлении пресс	службы и информации
Минобороны РФ, уже в текущем месяце запланировано вы	
полнить более 30 самолёто	вылетов, включая полёты по
дальним маршрутам. При этом в учебно	тренировочных по	
лётах по программам боевой подготовки в плановом порядке
участвуют и молодые лётчики. Как раз в эти дни с авиабаз
Дальней авиации они поднимают в воздух дальние ракето	
носцы	бомбардировщики Ту	22М3 и стратегические ракето	
носцы     Ту	95МС и Ту	160. С конца января экипажам Дальней
авиации предстоит выполнять также задачи по планам стра	
тегического сдерживания в районах Атлантики, Северного
Ледовитого и Тихого океанов, акватории Чёрного моря, а так	
же по маршрутам вдоль государственных границ СНГ.

Мирные залпы над Волгой
В честь 70	й годовщины разгрома немецко	фашистских

войск под Сталинградом в Волгограде планируется прове	
дение военного парада. По информации пресс	службы
Южного военного округа, подготовка праздничных мероп	
риятий уже стартовала. Парад состоится 2 февраля на пло	
щади Павших борцов города на Волге. Торжественным
маршем пройдут около 650 военнослужащих воинских час	
тей округа, а также курсанты Волгоградской академии МВД
России и кадеты Волгоградского кадетского казачьего кор	
пуса. В настоящее время парадные расчёты уже приступи	
ли к одиночной строевой подготовке и тренировкам в сос	
таве шеренг.

Знаменательное событие будет отмечено и праздничным
салютом. Для его проведения планируется привлечь 12 76	
мм орудий ЗИС	3 и 3 самоходные пусковые установки. Все	
го будет произведено 30 залпов. Кроме того, в ходе празд	
ничных мероприятий состоится показ современных образ	
цов вооружения и военной техники российских Вооружён	
ных Сил. Южный военный округ покажет новейшие реактив	
ные системы залпового огня «Торнадо	Г», а также самоход	
ные артиллерийские установки «Мста	С» и «Хоста», посту	
пившие в войска ЮВО.

Дмитрий СЕМЁНОВ, «Красная звезда».
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Из ЗВО

Полёты в Заполярье

Как сообщили в прессслужбе Западного военного округа, в За
полярье лётчики морской авиации Северного флота (СФ) присту
пили к выполнению первых лётных смен в 2013 г. Лётный состав
отдельного корабельного авиационного полка морской авиации
СФ на практике отрабатывает тактические приёмы воздушного
боя с применением наступательных и оборонительных боевых ма
невров на средних и больших высотах. Лётчиками палубной авиа
ции выполняются тренировочные полёты на предельных режимах
пилотирования корабельных истребителей Су33 и учебнотрени
ровочных самолётов Су25.

В 2013 г. лётчикам отдельного корабельного истребительного
полка предстоит выполнить учебные задачи по совершенствова
нию навыков ведения маневренного воздушного боя, перехвату
воздушных целей в диапазоне всех высот, отработке бомбомета
ния и пусков управляемых ракет средней и малой дальности клас
са «воздух  воздух», «воздух  земля», «воздух  поверхность» по
воздушным, морским и береговым целям. Основным элементом
лётной подготовки станет отработка взлётов и посадок на палубу
тяжёлого авианесущего крейсера (ТАВКР) «Адмирал Флота Сове
тского Союза Кузнецов». 

В прошедшем 2012 г. лётчики отдельного корабельного истре
бительного авиационного полка морской авиации Северного фло
та отработали полный комплекс полётов как с берегового аэродро
ма, так и с палубы ТАВКР «Адмирал Флота Советского Союза Куз
нецов» в акватории Баренцева моря, совершили более 1.600 выле
тов, выполнили более 8 тыс. учебнобоевых упражнений по совер
шенствованию навыков пилотирования, перехвата воздушных це
лей, бомбометания и ведения воздушного боя.

Из ЮВО

Пройдут переподготовку

В 2013 г. более 40 военнослужащих Южного военного округа
(ЮВО) из числа офицеров минноразыскной службы, команди
ров групп разминирования, а также военнослужащихкинологов
пройдут подготовку на специальных курсах в Учебном центре ин
женерных войск Минобороны России в Московской области.
Курс обучения для различных категорий военнослужащих прод
лится от одного до четырёх месяцев.

Как сообщили в прессслужбе Южного военного округа, в
учебном центре военнослужащие изучат тактикотехнические ха
рактеристики, возможности, правила эксплуатации и порядок
применения современной и перспективной специальной техники
инженерных войск, в частности защитных комплектов сапёра
ЗСК1 «Дублон», селективных металлодетекторов «Кондор 7252»,
бесконтактных миноискателей «Коршун», глубинных металлоде
текторов «ГМ».

Во время практических занятий сапёры будут совершенство
вать навыки ведения инженерной разведки с использованием но
вой техники, обнаружения мин, фугасов и других взрывоопасных
предметов на различной местности, в том числе с использованием
минноразыскных собак, и их обезвреживания. На показных за
нятиях специалисты Учебного центра инженерных войск проде
монстрируют военнослужащим новые образцы робототехники,
которая после испытаний будет поставляться в войска.

В полевых условиях
Как сообщили в прессслужбе Южного военного округа, с во

еннослужащими мотострелковых бригад, дислоцированных в Че
ченской Республике, проводятся полевые занятия на полигонах
Гвардеец, Калиновский и Альпийский.

В ходе занятий отрабатываются вопросы всестороннего обеспе
чения марша, отражения ударов с воздуха и нападений диверсион
норазведывательных групп условного противника, ведения ин
женерной, радиационной, химической, биологической (РХБ) раз
ведки маршрутов выдвижения, преодоления зон заражения, пожа
ров.

Командиры взводов совершенствуют навыки управления под
чинёнными при ведении различных видов боя во взаимодействии
с артиллерийскими и танковыми подразделениями, а также под
разделениями ПВО и авиацией.

На завершающем этапе полевого выхода мотострелки выпол
нят упражнения учебных стрельб из стрелкового оружия, штатно
го вооружения бронетранспортеров БТР82М и МТЛБ6МБ.

Несмотря на сложные погодные условия, занятия по боевой
подготовке проходят согласно утверждённым планам. На полиго
нах развернуты пункты обогрева, предусмотрена выдача горячего
чая и дополнительное питание.

С Тихоокеанского флота

Сборы парашютистов
На одной из авиационных баз Тихоокеанского флота в Юж

ном Приморье начались  сборы парашютистов бригады морской
пехоты ТОФ. Как сообщил начальник отдела  информационно
го обеспечения прессслужбы ВВО по Тихоокеанскому флоту
капитан 1 ранга Роман Мартов, к учебнотренировочным прыж
кам привлечены десантноштурмовые и разведывательные под
разделения. Сейчас морские пехотинцы проходят наземную
подготовку, изучают парашютную систему, способы её укладки.
На специальных тренажёрах отрабатывают различные  элементы
прыжка. По словам руководителя парашютных сборов  началь
ника воздушнодесантной службы соединения морской пехоты
подполковника Александра Зюбы, «в процессе сборов морские
пехотинцы на практике отработают три основных этапа: прыж
ки без оружия, с оружием и десантирование с дополнительным
снаряжением, в которое, помимо штатного вооружения, будут
входить специальные  десантные контейнеры». Во второй поло
вине января начнутся  первые тренировочные прыжки с верто
лёта и  с военнотранспортных самолётов АН26. В этих сборах
участвуют и новобранцы «чёрных беретов», которые приняли
присягу в конце прошлого года. Планируется, что сборы пара
шютистов морской пехоты продлятся  до конца апреля  и в них
примет участие около тысячи человек.

� Николай Юрьевич, каковы це�
ли проверочного мероприятия, ка�
кое впечатление произвело на вас
молодое пополнение?

 На данный момент командо
вание и штаб флотилии произво
дят проверки в соответствии с
планом по оказанию практичес
кой и методической помощи  ор
ганам управления соединений и
частей по проведению мероприя
тий боевой подготовки в рамках
сдачи первой курсовой задачи 
(К1). Основные усилия руково
дителей всех рангов направлены
на то, чтобы личный состав в уста
новленные сроки овладел своими
специальностями. А если в об
щем, то боевая учёба проходит
чётко по плану, без отклонений и
срывов. В частности, январь за
вершится неделей боевой готов
ности, по плану которой будут
проведены занятия, отработаны
тренировки, частные и общекора
бельные учения с фактическим
выходом  кораблей и катеров в мо
ре в районы боевой подготовки.

Хочется отметить, что попол
нение на корабли прибыло дос
тойное. Знакомясь с личными де
лами новичков, лично общаясь с
ними, приходишь к выводу, что
военные комиссариаты, напра
вившие этих ребят служить на
флотилию, соответствующие
службы полуэкипажа КФл, отве
чающие за их профессиональный
психологический отбор и распре
деление по частям, брака в работе
не допустили. Молодые гвардей
цы горят желанием стать настоя
щими защитниками Отечества, в
сжатые сроки и качественно ов
ладевают своими боевыми спе
циальностями. Все они приведе
ны к Военной присяге, прошли
ритуал посвящения в гвардей
цы, уже распределены по бое
вым частям. Каждый молодой
матрос получил книжку, боевой
номер и теперь готовится к сдаче
необходимых зачётов на допуск к
самостоятельному обслужива
нию заведования. 

� Процесс боевой подготовки
строго регламентирован руководя�
щими документами, организуется и
проводится согласно установлен�
ным нормативам. Вместе с тем в
этот процесс, напрямую связанный
с перевооружением флотилии, пос�
тоянно привносятся всё новые, бо�
лее сложные элементы. В чём но�
визна 2013 учебного года и как ис�
пользуется тот опыт, который был
наработан в прошлом году?  

 Что ж, давайте обратимся к

опыту прошлого года, наработки
которого и легли в основу плана
БП на текущий зимний период
обучения. Главной особенностью
2012 учебного года является то,
что в состав соединений флоти
лии были приняты новые боевые
единицы  первый в ВМФ ракет
ный корабль «Дагестан», на во
оружении которого находится

универсальный ракетный комп
лекс «Калибр», и малые артилле
рийские корабли «Волгодонск» и
«Махачкала». Примерно  в то же

время в состав береговых войск
вошёл отдельный береговой ра
кетный дивизион, оснащённый
береговыми ракетными комплек
сами «БалЭ», предназначенны
ми для поражения крупных морс
ких целей. Эту новейшую боевую
технику необходимо было изу
чить, освоить и научиться прак
тически применять согласно
предназначению. А поступление
на вооружение нового, более со
вершенного высокоточного ору
жия, позволяющего поражать как
морские, так и береговые цели
(корабельный комплекс «Ка

либр») на большей дальности,
предполагает дальнейшее совер
шенствование тактических приё
мов и методов его использова
ния. В таком сложном и, добавлю
от себя, интересном деле, конеч
но же, не обойтись было без твор
ческого применения опыта, на
работанного на других объедине
ниях ВМФ. Например, на Черно
морском флоте ранее уже прово
дились совместные ракетные
стрельбы корабельными и бере
говыми комплексами по морской
цели. Вот и на Каспийской фло
тилии во время проведения в сен
тябре прошлого года СКШУ
«Кавказ2012» впервые были ус
пешно выполнены совместные
ракетные стрельбы ракетными
кораблями «Дагестан» проекта
11661К, «Татарстан» проекта

11661К, ракетным катером «Бу
дённовск» проекта 206мр, а также
отдельным береговым ракетным
комплексом «Бал» по морской

цели. И мишень была поражена
всеми четырьмя ракетами. До
бавлю, что двумя днями ранее
«Дагестан» снайперски поразил

береговую мишень, имитировав
шую КП «противника». А на
третьем этапе СКШУ «Кавказ
2012» были успешно проведены
учения по противодесантной
обороне и высадке воздушно
морского десанта на необорудо
ванное побережье, занятое «про
тивником». Ход этих учений
«Красная звезда» довольно полно
осветила на своих страницах, по
этому не буду вдаваться в подроб
ности. 

Вышестоящее командование
по достоинству оценило ратный
труд моряковкаспийцев. Флоти
лия за успешно проведённые сов

местные ракетные стрельбы была
удостоена приза главнокоманду
ющего Военноморским флотом
РФ. Кроме того, по итогам прош
лого учебного года она заняла 3е
призовое место среди объедине
ний Южного военного округа, а
бригада надводных кораблей
(комбриг капитан 1 ранга Вале
рий Смирнов) и отдельный ба
тальон морской пехоты (комбат
подполковник Олег Ковалёв)
удостоились первых мест среди
(соответственно) соединений
надводных кораблей и береговых
частей ЮВО. Экипаж РК «Дагес
тан» (командир корабля капитан
3 ранга Вуссал Мириев) был наг
раждён командующим КФл куб
ком за первое место, занятое по
итогам боевой подготовки среди
кораблей флотилии.  

Главнокомандующий Военно
морским флотом, командующий
войсками ЮВО поставили перед
Каспийской флотилией задачу в
2013 учебном году подтвердить и
развить успех, достигнутый в
прошлом году с учётом планируе
мого пополнения её новыми бое
выми единицами (малые ракет
ные корабли «Град Свияжск» и
«Углич» проекта 21631, противо
диверсионный катер и десантные
катера). Помимо этого в летнем
периоде обучения с Балтийского
флота ожидается прибытие ново
го малого артиллерийского ко
рабля «Махачкала» проекта 21630
(«Буян»), который в прошлом го
ду успешно прошёл государствен
ные испытания и был принят в
состав Военноморского флота
РФ. По распоряжению главноко
мандующего ВМФ этот корабль
привлечён к участию в Междуна
родном военноморском салоне,

который состоится в СанктПе
тербурге в июле 2013 года.

Наша справка. В отличие от
своего прототипа � малого артил�
лерийского корабля проекта 21630
(«Буян») � МРК проекта 21631
(шифр «Буян�М») имеет почти в
два раза большее водоизмещение
(949 т. против 500 т.) и вооружён
вертикальной пусковой установ�
кой комплекса 3Р�14УКСК на 8
противокорабельных ракет «Ка�
либр» или «Оникс», позволяющей
наносить удары высокоточными
крылатыми ракетами как по
морским, так и по наземным це�
лям. Артиллерийское вооружение
корабля представлено одной 100�
мм артиллерийской установкой А�
190М, одной 30�мм артиллерийс�
кой установкой АК�630М1�2 «Ду�
эт». МРК также вооружён двумя
пусковыми установками для ПЗРК
«Гибка», двумя 14,5�мм и тремя
7,62�мм пулемётами. «Град Сви�
яжск» является головным кораб�
лём серии.

� Какие основные мероприятия
по боевой подготовке предстоит
выполнить корабельному составу
флотилии в текущем учебном году?

 Пополнение корабельного
состава флотилии новыми бое
выми кораблями  существенно
увеличивает её боевой потенци
ал. Соответственно существенно
возрастают и требования к штабу
КФл, к органам управления сое
динений, командирам кораблей
по становлению, вводу в строй
новых боевых единиц и отработ
ке всех курсовых задач. 

В зимнем периоде обучения
корабли выйдут в морские поли
гоны для одиночной подготовки
кораблей, а в последующем  для
совместной отработки задач в
составе однородных тактических
групп. А в летнем периоде уже в
составе разнородных группиро
вок корабельным тактическим
группам флотилии предстоит

провести учение по плаванию в
едином походном ордере, отра
ботать практические действия по
отражению воздушного нападе
ния противника со стрельбой по
воздушным целям, по нанесению
удара по ОБК противника и по
береговым целям. Всего в кора
бельном зачётном тактическом
учении примут участие более 20
надводных кораблей, катеров и
судов.

Корабельнотральной группе
(КТГ) предстоит произвести
контрольноразведывательный
поиск и уничтожение минных
заграждений в назначенном
районе моря. В дальнейшем
КТГ приступит к  выполнению
задач по противоминному обес
печению развёртывания сил, а
также по осуществлению ППДО
кораблей ордера при их стоянке
на рейде. Предстоят также сов
местные ракетные стрельбы, от
работка противодесантной обо
роны, высадка морского такти
ческого десанта на необорудо
ванное побережье и другие уче
ния.

Главным экзаменом года ста
нет участие кораблей и берего
вых войск Каспийской флоти
лии в межвидовом командно
штабном учении(совместно с
Черноморским флотом, с сухо
путными соединениями и частя
ми ВВС и ПВО Южного военно
го округа) под руководством за
местителя командующего войс
ками ЮВО, которое состоится
во второй половине лета. То есть
объём задач предстоит выпол
нить не меньший, а, может, даже
и больший, чем в прошлом году.

Командующий Каспийской
флотилией, выступая на воен
ном совете накануне начала
зимнего периода обучения, пос
тавил перед личным составом
цель в 2013 году занять как ми
нимум 2е место среди объеди
нений ЮВО. Считаю, что дости
жение этой цели нам по плечу. 

Шамиль ХАЙРУЛЛИН, 
«Красная звезда».

Фото автора.

Отдел оперативной информации.
mail@redstar.ru

ГРЕМЯТ НА КАСПИИ ЗАЛПЫ...

КАВКАЗСКАЯ ЛИНИЯ

Такое внимание руководите
лей страны и города вносит доб
рые перемены в судьбу ветера
нов, пенсионеров. И в судьбу на
шего Дома, дальнейшее развитие
которого хорошо просматривает
ся в программе «Социальная
поддержка жителей города
Москвы на 2012  2016 годы». За
кончился только первый этап её
выполнения. Но мы, подведя
итоги за год, уже можем обосно
ванно заявить, что наше государ
ственнообщественное объеди
нение вышло на такие позиции,
которые позволяют нам даже са
мые сложные задачи решать в
полном объёме. Мы ежедневно
оказываем медикосоциальную
помощь более 20 тысячам ветера
нов. А за год всеми видами услуг,
включая культурнобытовые,
правовые, охватываем около
миллиона человек. Цифры вну
шительные.

И здесь свою глубокую приз
нательность мы прежде всего вы
ражаем мэру Москвы Сергею
Собянину. Вот и недавно, прояв
ляя заботу о ветеранах, мэр пору
чил одному из своих заместите
лей, А.В. Раковой, принять в
своё ведение городское
ветеранское
движение.
Она уже по
бывала у
нас, ознако

милась с рабо
той Дома, социальнореабилита
ционного центра и Екатерини
нского парка. Затем состоялся
большой разговор с ветеранским
активом столицы. В нём участво
вали руководители ведущих
структур Правительства Моск
вы, уже много лет поддерживаю
щих нас. Мы очень благодарны
Департаменту социальной защи
ты населения города Москвы,
возглавляемому министром Пра
вительства Москвы В.А. Петро
сяном, за оперативную и конк
ретную помощь в обслуживании
престарелых фронтовиков. Бла
годарны департаментам здраво
охранения и образования. Мы
высоко ценим деловые контакты
с Комитетом общественных свя
зей города Москвы и сердечно
благодарим его председателя
А.В. Чистякова за активное со
действие нам в военнопатрио
тических акциях.

Совершенствуется наше сот
рудничество с общественными
организациями Министерства
обороны. Помощник министра
обороны по работе с ветеранами
генерал армии Ю.Н. Якубов 
член Совета Московского Дома
ветеранов. Крепнет дружба с во
енной комендатурой города
Москвы и 154м отдельным ко
мендантским полком. Их по
мощь в различных ритуалах, осо
бенно таких, как внесение бое

вых знамён, отдание почестей
значительно повышает значи
мость многих мероприятий, про
водимых нами.

Как и в предыдущие годы, Со
вет Дома в осуществлении пла
нов на 2012 год, связанных с со
циальноправовой защитой вете
ранов и патриотическим воспи
танием молодёжи, опирался на

с о д е й с т в и е
Московского
городского
совета вете
р а н о в

( п р е д с е д а т е л ь
В.И. Долгих), Московского

комитета ветеранов войны
(И.А. Слухай). Тесно взаимодей
ствуем мы и с Советом ветеранов
органов МВД и внутренних
войск России (И.Ф. Шилов), Со
ветом ветеранов Московской об
ласти (В.Я. Азаров), с руковод
ством ветеранских объединений
войск ПВО страны, Ракетных
войск стратегического назначе
ния, Сухопутных войск... Под
держиваются наши связи с Об
щественной палатой Российской
Федерации и моё участие в рабо
те двух её комиссий: «По соци
альной политике, трудовым от
ношениям и качеству жизни
граждан» и «По проблемам наци
ональной безопасности и соци
альноэкономическим условиям
жизни военнослужащих, членов
их семей и ветеранов». Всё это 
надёжная опора в повседневных
делах структур нашего Дома.

� В Послании Федеральному
Собранию президент Путин с
болью говорил о том, что сегодня
российское общество испытывает
дефицит духовных скреп � мило�
сердия, сочувствия, сострадания,
поддержки и взаимопомощи. На
фоне такого дефицита, работа
структур Московского Дома вете�
ранов смотрится как родник това�
рищеского тепла, очаг, где вопреки
равнодушию, стяжательству и эго�
изму культивируются подлинно че�
ловеческие качества �  милосер�
дие, сострадание, поддержка друг
друга...

 Президент затронул очень
острую проблему. И решение её,
думаю, уже зреет. Полгода назад,

например, состоялся обстоятель
ный разговор на гражданском
форуме «Общество и ветераны».
На форуме речь шла о создании
обстановки нетерпимости к фак
там равнодушного отношения к
больным и зачастую одиноким
ветеранам, фронтовикам. Кста
ти, об активном поиске путей по
ложительного решения данной
проблемы свидетельствует и рас
смотрение на заседании Коорди
национного совета по делам ве
теранов при Правительстве Рос
сии опыта работы Всероссийско

го центра социальноправовой
поддержки ветеранов (инвали
дов) войн (17 лет функционирует
на базе Московского Дома вете
ранов) с престарелыми одиноки
ми фронтовиками.

А теперь о структурах нашего
Дома. Старейшей из них являет
ся медикосоциальное управле
ние. Сегодня его возглавляет Ге
рой России, заслуженный врач
И.А. Милютин. В связи с возра
стными изменениями в здоровье
участников Великой Отечествен
ной войны объём услуг, предос
тавленных в 2012 году всеми
службами управления, значи
тельно увеличился. Наиболее
энергично развивается служба
медикосоциальной реабилита
ции ветеранов на дому. Сегодня
она состоит из 17 врачебносест
ринских бригад. Пять лет её ра
боты показали, что «Санаторий
на дому»  наиболее востребо
ванная программа. В минувшем
году по этой программе прошли
реабилитацию 3.500 ветеранов.

На 2013 год запланировано уве
личение.

Важную роль на медикосоци
альном направлении работы на
шего государственнообщест
венного объединения играет Со
циальнореабилитационный
центр ветеранов войн и Воору
жённых Сил, возглавляемый
врачом высшей категории Н.П.
Шестопаловым. Всего за время
существования Центра (с 2000
года) в нём укрепили здоровье
более 20 тысяч человек. Но, к со
жалению, не каждый фронтовик

может воспользоваться по
мощью в стационаре. А услуги
нашего «Санатория на дому» ог
раничены сроком, указанным в
путёвке. Дело в том, что сегодня
всё больше и больше участников
войны нуждаются не во времен
ном, а в постоянном уходе у
себя на квартире, поскольку
уже не в силах самостоятель
но вставать с постели, гото
вить и принимать пищу. В свя
зи с этим мы забили тревогу. И в
2010 году при поддержке Прави
тельства Москвы, лично мэра
Москвы начали создавать в Доме
соответствующую структуру. Так
и родился у нас отдел надомного
обслуживания ветеранов, возг
лавляемый доктором медицинс
ких наук, профессором С.Н.
Радченко. В отдел входят две
службы. Служба неотложной по
мощи («Тревожная кнопка»)
круглосуточно обслуживает бо
лее 20 тысяч участников войны.
За два года её диспетчеры, полу
чив сигнал с «Тревожной кноп

ки» и оперативно вызвав «ско
рую помощь», спасли жизни 300
ветеранов. А служба социальных
работников состоит из трёх отде
лений и силами 600 сиделок
ежедневно осуществляет уход за
620 одинокими, лежачими
фронтовиками.

И здесь, хочу заметить, в связи
с 65летием Победы участники
Великой Отечественной войны
были обеспечены современны
ми, благоустроенными квартира
ми. Это положительно сказалось
и на результатах лечения ветера

нов. Более того, наш опыт пока
зал, что самым комфортным,
психологически приемлемым
местом для лечения ветерана яв
ляется его собственная
квартира. Не

зря ведь го
ворят, что дома и сте

ны помогают. Поэтому можно
смело утверждать, что наши ме
дикосоциальное управление и
отдел надомного обслуживания 
на переднем крае борьбы за здо
ровье ветеранов.

� А как осваивает Дом ветеранов
новую территорию, которая вошла
в черту столицы? 

 Присоединение к Москве но
вой территории, именуемой Тро
ицкоНовомосковским админи
стративным округом, конечно
же, внесло свои особенности в
нашу работу. И надо заметить,
мы не ждали какихлибо обра
щений оттуда. Сами выехали на

место. Взяли под своё крыло
фронтовиков. Для них наша
служба медикосоциальной реа
билитации ветеранов на дому
выделила две врачебносестри
нские бригады. Оперативно сра
ботала служба по подбору канди
датов на реабилитацию. Ветера
ны из этого округа уже отдыхают
у нас в Социальнореабилитаци
онном центре и пансионате «Ни
кольский парк». Патронажные
сёстры и сёстры милосердия то
же трудятся в этом округе. Раз
вернул работу и отдел надомного
обслуживания ветеранов. А в це
лом обстановка пока непростая:
новый округ ещё в стадии фор
мирования. 

Свой немалый вклад в освое
ние нового округа, как и в со
вершенствование работы Дома
ветеранов, вносят и другие
структуры  управление общест
венных и межрегиональных свя
зей, возглавляемое С.В. Федуло
вым, управление материально
технического обеспечения,
возглавляемое Л.А. Хизовец. Не
буду перечислять всё, что сдела
но ими и их подразделениями.
Центр мемориальнопатронат
ной работы и межрегиональных
связей, центр культуры, инфор
мационный центр, служба дове
рия, общественные комиссии,
клубы, автоцентр, торговобы
товой центр «Ветеран»  это це
лый арсенал многопланового
труда, творчества.

К примеру, в минувшем году
управление С.В. Федулова про
вело многоплановую обществен
номассовую работу, связанную с
юбилейными датами. Управле
ние взяло на себя дополнитель
ную нагрузку  подготовку раз
личных информационных мате
риалов, видеосюжетов, темати
ческих фильмов о жизни и делах
ветеранов для показа на дому ма
лоподвижным, лежачим фронто
викам. 

В заключение должен сказать,
что не за горами 70летие Побе

ды советского народа в Вели
кой Отечественной войне.
Подготовку к этой дате Дом
ветеранов начал ещё в дни
празднования 70летия разг

рома немецких войск под Моск
вой. Уже сегодня перед нами
стоят две главные задачи. Во
первых, мы обязаны сделать всё
возможное, чтобы сберечь здо
ровье фронтовиков, чтобы с хо
рошим, бодрым настроем они
смогли встретить Победный
юбилей, исключительную, уни
кальную значимость которого
нет необходимости доказывать.
Вовторых, мы обязаны исполь
зовать все формы пропаганды, в
том числе и слово, пример самих
фронтовиков, чтобы не дать
фальсификаторам, клеветникам
унизить светлое имя и подвиг
победителей.

Владимир БАЛАБИН.

ОЧАГ МИЛОСЕРДИЯ

__________________________

(Окончание.
Начало на 1	й стр.)

Визитная карточка 

Капитан 1 ранга Н.Ю. Яку�
бовский родился 2 августа 1970
года. После окончания в 1992
году Тихоокеанского высшего
военно�морского училища по�
лучил распределение на Север�
ный флот, где прошёл все сту�
пени должностного роста кора�
бельного офицера от командира
БЧ�7 до командира бригады де�
сантных кораблей Кольской
флотилии разнородных сил. В
2002 году окончил Военно�
морскую академию. После
окончания в 2012 году Военной
академии Генерального штаба
ВС РФ был назначен на долж�
ность заместителя командую�
щего Каспийской флотилии.

В начале января 2013 года комиссия штаба КФл во главе с команду�
ющим Каспийской флотилией вице�адмиралом Сергеем Алёкминским
проверила повседневную организацию боевой учёбы, подготовки личного
состава по специальностям в гвардейской Белградской бригаде кораб�
лей охраны водного района. Повышенное внимание командования к это�
му соединению продиктовано тем, что здесь экипажи кораблей 3 и 4
ранга более чем наполовину укомплектованы военнослужащими нового
призыва. Об итогах этой проверки и о том, какие задачи предстоит
выполнить флотилии в текущем году, «Красная звезда» попросила рас�
сказать заместителя командующего КФл капитана 1 ранга Николая
ЯКУБОВСКОГО.

На первый план выдвигается постоян�

ный уход за ветеранами на квартире.

По тому, как живёт старшее поколе�

ние, можно судить об эффективности

государства.
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КНР
Больше внимания боевой подготовке

Китайская армия должна проводить усиленную боевую под
готовку в целях укрепления готовности к реальным военным
действиям и повышения своей боеспособности. Об этом гово
рится в «Плане боевой подготовки Народноосвободительной
армии Китая (НОАК) на 2013 год», опубликованном на днях
генеральным штабом НОАК. В документе подчёркивается не
обходимость усилить военное обучение личного состава для
выполнения определённых миссий и базовую подготовку, ак
тивизировать новаторство в военном деле в условиях информа
тизации, углублённо проводить интегрированное обучение во
еннослужащих на основе информационной системы, система
тически продвигать реформу военного образования и повысить
возможности и квалификацию курсантов военных училищ.
Генштаб НОАК также требует от вооружённых сил и подразде
лений вооружённой полиции подготовить новые наставления
по ведению боя и планы боевой подготовки, совершенствовать
инфраструктуру тренировочных полигонов, разрабатывать и
отрабатывать тактику боевых действий в условиях информати
зации.

США
Авианосцы станут на прикол 

США вернут в порты базирования авианосцы и другие ко
рабли, а также временно прекратят военные учения в случае
начала секвестра бюджета, заявил глава объединённого коми
тета начальников штабов американских вооружённых сил ге
нерал Мартин Демпси. Автоматический секвестр бюджета 
сокращение расходов на 1,2 трлн. долларов, поровну распреде
лённое между военной и гражданской сферами  начнётся в
США с начала марта 2013 года в случае, если Белый дом и конг
ресс не договорятся о способах сокращения бюджетного дефи
цита. Говоря  о возможных негативных последствиях секвестра,
Демпси тем не менее подчеркнул, что уровень боеготовности
вооружённых сил США не будет снижен и военные сделают
всё, чтобы армия, авиация и флот смогли при необходимости
решать любые боевые задачи и обеспечивать безопасность
страны. 

Суицид ставит рекорд
Рекордное число самоубийств среди военнослужащих США

было зафиксировано в 2012 году. По данным Пентагона, всего
за истекший год жизнь самоубийством покончили 349 кадро
вых военных, что на 15% больше, чем в 2011 году. Из общего
числа суицидов 2012 года 182 случая пришлось на сухопутные
силы, ещё 60 самоубийств отмечено среди представителей
ВМС, 59 случаев  в ВВС и 48 случаев  в морской пехоте. По
мнению экспертов, нервные срывы, которые приводят к воз
растающему с каждым годом уровню самоубийств в армии,
вызваны количеством командировок в зоны конфликтов, а
также финансовыми и семейными проблемами военнослужа
щих, связанными с такими командировками.

Англосаксов станет меньше
В армии США недовольны положением дел с этническим

происхождением офицеров и планируют к 2017 году сущест
венно изменить состав вооружённых сил, привлекая больше
людей из этнических меньшинств в офицерские школы. На
данный момент из 391 действующих американских генералов
лишь 53 являются выходцами из этнического меньшинства. В
целом 61,4% американских солдат составляют англосаксы, 20%
 афроамериканцы, 11,7%  латиноамериканцы. Новая рекру
тинговая политика будет стремиться изменить данные пропор
ции в сторону уменьшения числа англосаксов. 

Великобритания
Показали «Громовержца»

Презентация новейшего беспилотного летательного аппара
та  «Таранис» производства BAE Systems, «невидимого» для ра
даров, прошла в Великобритании. Беспилотникразведчик,
рассчитанный на выполнение межконтинентальных полётов,
назван в честь кельтского бога грома Тараниса («Громовер
жец»). Техническое совершенство беспилотника, как сообща
ется, позволяет оператору вмешиваться в его работу лишь тог
да, когда аппарат запрашивает разрешение атаки при выходе на
цель. В остальном контроль оператора не требуется. Беспилот
ник также способен самостоятельно маневрировать, выпол
нять разнообразные операции, в частности принимать реше
ния об уничтожении атакующих его ракет. Управляющий ди
ректор компании BAE Systems Найджел Уайтхед заявил, что
«Таранис» способен изменить использование дронов в буду
щем, поскольку Великобритания может впоследствии чередо
вать беспилотные и пилотируемые миссии. «Это решение ока
жет большое влияние на будущее британских ВВС»,  добавил
Уайтхед.

«Невидимый» бомбардировщик, стоимость разработки кото
рого составила более 200 млн. долларов, весит почти 3 тонны.
Его длина составляет 11 метров, а размах крыльев  10 метров.
Его испытания планируют провести  весной 2013 года в
Австралии.

Турция
Для Анкары слишком дорого

Турция решила отложить покупку у США первых двух истре
бителей пятого поколения F35 Lightning II изза растущей сто
имости самолёта. Об этом сообщается  со ссылкой на секрета
риат военной промышленности Турции (SSM). Заказ на два F
35A Турция оформила 5 января 2012 года. Когда Анкара плани
рует получить самолёты, не уточняется. В общей сложности,
пояснили в SSM, Турция намерена вооружиться сотней перс
пективных истребителей. F35A заменят устаревшие многоце
левые истребители F4 Phantom и F16 Fighting Falcon. По не
которым данным, на вооружении турецких ВВС сейчас стоят
152 истребителя F/RF4E и 179 самолетов F16C. Ещё 10 F16
заказаны.

Израиль
Необоснованные претензии

Трое солдат, осуждённых за употребление алкоголя на базе,
утверждают, что получили непропорционально суровое наказа
ние по причине того, что с ними «веселились» офицерские доч
ки. В прошлом году трое солдат ЦАХАЛа базы Рамон на юге
были отправлены командиром в военную тюрьму сроком на 25
дней за то, что распивали спиртные напитки на территории во
енной базы. Теперь солдаты выдвинули претензию, что во вре
мя инцидента, за который они были наказаны, с ними была
дочь командира вместе с дочерьми других офицеров базы. Ес
ли бы девушки с ними не было, утверждают солдаты, то нака
зание было бы не таким суровым. Употребление алкоголя на
базе считается недопустимым поведением и всегда подвергает
ся суровым наказаниям. По словам пресссекретаря ЦАХАЛ,
«претензии, связанные с участием дочери офицера... не имеют
основания. У солдат была возможность выбора, чтобы решение
о наказании вынес другой офицер, но они решили предстать
перед судом, перед командиром части».

Подготовлено отделом международной жизни.

Широкое применение новых
информационных и коммуника
ционных технологий является
необратимой тенденцией миро
вого развития и научнотехни
ческой революции. Глобальная
информационная сеть (Интер
нет) всё масштабнее и активнее
используется участниками во
оружённых конфликтов и геопо
литического противостояния.
Являясь коммуникационным ка
налом, она предоставляет широ
кий спектр возможностей по
оказанию влияния на формиро
вание общественного мнения, а
также на процесс принятия по
литических и экономических ре
шений.

Всё чаще используется такое
понятие, как «мягкая сила», под
которой понимается комплекс
инструментов и методов дости
жения внешнеполитических це
лей без применения оружия  за
счёт информационных и иных
невоенных рычагов воздействия.
Все эти методы часто использу
ются, чтобы провоцировать
экстремистские выступления,
манипулировать общественным
сознанием, вмешиваться во
внутреннюю политику суверен
ных государств.

Значимую роль социальных
сетей в организации череды мас
совых протестных акций и госу
дарственных переворотов в стра
нах Северной Африки и Ближне
го Востока 2011 года, отмечают
многие аналитики и специалис
ты в области кибербезопасности.
Сценарий «Арабской весны» на
чался именно с Wikileaks  сайта с
политическим компроматом, где
появились материалы на руко
водство Туниса, и продолжился в
Facebook.

В Египте значение сервиса
микроблогов Twitter и социаль
ной сети Facebook проявилось
особенно заметно  они факти
чески сыграли роль организато
ров восстания, в то время как
персонифицированного руко
водства у протестующих не было.
В течение нескольких дней,
предшествующих началу массо
вых выступлений, в египетских
секторах этих сервисов наблюда
лась очень высокая активность,
стали неожиданно появляться

многочисленные протестные
группы, сама дата восстания 25
января определилась тоже на
первый взгляд спонтанно. 

Реакция государственных
структур была незамедлительной
 уже на второй день массовых
беспорядков были блокированы
социальные сети Twitter и

Facebook, а также сайты и серви
сы компании Google. Однако
египетские оппозиционеры на
ходили способы преодолевать
запреты. После блокировки сай
та Twitter и его приложений они
продолжали оставлять в нём за
писи при помощи сторонних
приложений, не обращающихся
к серверу напрямую. Поддержку
участникам беспорядков оказы
вала и неофициальная часть се
тевого сообщества. 

Интернет в Египте оставался
отключённым в течение шести
дней, а несколько месяцев спустя
социальной сетью Facebook вос
пользовался с политическими
целями уже премьерминистр
страны Исам Шариф  он устро
ил голосование в сети, кого наз
начить новыми министрами.

Распространение протестных
настроений через социальные
сети коснулись не только участ
ников «арабской весны». На тер
ритории стран СНГ также наб

людается использование этих
технологий. Так, 10 декабря 2011
года, в Международный день за
щиты прав человека, перед зда
нием посольства России в Ерева
не прошла акция протеста под
лозунгом «Свободные граждане
за свободных граждан» в подде
ржку митингующих в Москве.

Акция была организована при
помощи распространения ин
формации через Facebook, где
инициаторы выразили возмуще
ние по поводу арестов оппозици
онных деятелей в ходе массовых
мероприятий в Москве.

В свою очередь узбекские го
сударственные структуры начи
нали привлекать специалистов
для создания зеркальных сайтов
заблокированных в стране зару
бежных изданий, чтобы собирать
информацию об их пользовате
лях.

Информационная война, ко
торую вели западные СМИ в свя
зи с агрессией против Южной
Осетии, прямо демонстрирует
активное участие американских
и британских СМИ. В материа
лах CNN, BBC и ряда других ка
налов доминировали антирос
сийские материалы. В США, Ве
ликобритании и некоторых дру
гих странах усилились попытки
негативного формирования об

раза России. Так, британский те
леканал «Sky News» показал в но
востном выпуске 8 августа 2008
года видеосюжет об обстреле сёл
Южной Осетии и столицы рес
публики Цхинвала грузинской
артиллерией, сопроводив его со
общениями, что «Россия ведет
обстрел территорий Южной Осе

тии, входящей в состав Грузии».
Угроза воздействия на внутри

политическую ситуацию посред
ством интернетмедиа  для стран
СНГ приобрела стратегический
характер, что ставит в повестку
дня вопрос о контроле за исполь
зованием социальных сетей, что
бы не допустить повторения мас
совых беспорядков по сценарию
Туниса и Египта. 

Особое внимание эксперты в
области кибербезопасности уде
ляют фактору «теневого Интер
нета», о котором в июне 2011 го
да писала американская пресса.
Тогда стало известно, что Госде
партамент США вложил более 50
млн. долларов в разработку «аль
тернативной сети». Она создает
ся для проникновения в те стра
ны, где власти блокируют Интер

нет, пытаясь остановить массо
вые протесты, координируемые
через социальные сети.

Применение социальных ме
диа в качестве инструмента дип
ломатии прямо предусмотрено
документами государственного
департамента США, в частности
Стратегическим планом исполь
зования информационных тех
нологий на 20112013 годы. Этим
же планом предусмотрены неко
торые технические меры, нап
равленные на повышение эф
фективности  работы загрануч
реждений США с цифровыми
ресурсами (создание межведом
ственной платформы обмена
данными Foreign Affairs Network
(FAN), внедрение «облачных»

технологий и т.д.).
В директиве министерства

обороны США О3600.01 «Ин
формационные операции», кото
рая является одним из основопо
лагающих документов в сфере
информационнопсихологичес
кой войны, среди основных ви
дов информационных операций

указаны «связь с обществен
ностью», «граждансковоенные
операции» и «содействие пуб
личной дипломатии со стороны
министерства обороны». 

В доктрине информационных
операций сухопутных войск
США FM 313 описывается так
тика наступательных и оборони
тельных операций на территори
ях иностранных государств. 

Согласно директиве минис
терства обороны США DODD
3600, в приоритетном порядке
Пентагоном финансируются
программы создания непосред
ственно для участников боевых
действий автоматизированных
систем боевого управления (АС
БУ), связи, разведки, информа
ционного и навигационного
обеспечения, опытные образцы
которых прошли проверку в ходе
военных операций на Балканах,
Ираке и Ливии.

Особое место в «продвижении
демократии» посредством «цвет
ных революций» занимает фор
мально независимое правитель
ственное Агентство международ
ного развития США (U.S.Agency
for International Development 
USAID), деятельность которого
ориентирована на «распростра
нение демократии» и «консоли
дацию демократических режи
мов в мире». Кроме USAID, су
ществует множество неправи
тельственных организаций
(НПО), которые аккумулируют
огромные средства, выделяемые
Конгрессом и госдепартаментом
США для создания форпостов
американского влияния в иност
ранных государствах. 

К таким НПО относятся, в
частности, Национальный де

мократический институт, Меж
дународный республиканский
институт, Международный фонд
электоральных систем, Институт
«Открытого общества»,
«Freedom House», фонд Джорджа
Сороса. Именно через такие ор
ганизации производится финан
сирование переворотов при по
мощи разветвлённой коррупци
онной сети, включающую биз
несменов, правительственных
чиновников, подкармливаемый
«альтернативный» журналис
тский корпус.

Анализ текущей обстановки в
ЦентральноАзиатском регионе
показывает, что в регионе сложи
лись достаточно благоприятные
условия для применения Запа
дом современных схем информа
ционного воздействия по типу
сценариев, ранее отработанных в
Северной Африке и на Ближнем
Востоке.

К таким условиям ряд экспер
тов относят уязвимость внутри
политических конструкций,
замкнутых на одного лидера,
внедрённые при участии запад
ных СМИ в общественное созна
ние слухи о семейноклановом
контроле над прибыльными сек
торами экономики, сильная со
циальная дифференциация, вы
сокий уровень бедности, боль
шие темпы роста населения, что
ведёт к преобладанию молодёжи
(более половины жителей Узбе
кистана, Таджикистана и Турк
менистана составляют молодые
люди в возрасте до 25 лет). Нако
нец, главное  возрастающая
роль Интернета и современных
средств коммуникации в этом
регионе.

В целом все это создаёт бла
гоприятный фон для примене
ния Западом новых форм инфор
мационного воздействия («циф
ровой дипломатии») на населе
ние ЦентральноАзиатского ре
гиона в своих стратегических ин
тересах. Это происходит на прак
тике.

Александр КРИКУНОВ,
заместитель директора Центра

анализа террористических
угроз и конфликтов низкой

интенсивности.  

НОВЫЕ УГРОЗЫ

ОСТОРОЖНО, «ЦИФРОВАЯ ДИПЛОМАТИЯ»!

«По его словам, в Мали начал
ся новый этап операции «Сер
вал». Он заключается в том, что
до сих пор французские сухопут
ные силы находились в Бамако,
где обеспечивали безопасность
населения, а сейчас направляют
ся на север, чтобы напрямую сра
жаться с исламистами. В подтве
рждение тому сообщается, что
несколько сотен военнослужа
щих Мали и Франции и около
тридцати единиц французской
бронетехники выдвинулись в
среду  в направлении города Диа
бали, находящегося в централь
ной части африканской респуб
лики, который в поне
дельник был захвачен
боевиками радикальных
группировок.

Одновременно объяв
лено, что Франция в три раза  до
2.500 солдат  увеличивает свои
силы в Мали и перебрасывает ту
да большое количество вооруже
ний и амуниции, необходимых
для ведения боевых действий в
жаркой Сахаре. В частности, со
общается, что военные грузы в
Бамако доставили два «Боинга»
С17, военнотранспортный са
молёт С160 и гигантский Ан
124 «Руслан». Примерно 40 бро
немашин также прибыли ночью
в Мали из Кот д’Ивуара, вклю
чая боевые разведывательные
машины ERC90 с 90мм пушка
ми. Десятки морских пехотинцев
расположились в ангаре аэро
порта. Во вторник в ходе визита в
ОАЭ президент Франции Фран
суа Олланд посетил в Дубаи
французскую военную базу «Ла
герь мира». «700 военных этой
базы, а также размещённые здесь
боевые самолёты «Рафаль», мо
гут быть также  задействованы в
малийской операции,  сообщи
ли Франс Пресс в окружении
президента.

В воздушной операции в Мали
Франция использует самолёты
«Мираж», базирующиеся в Чаде,
и «Рафаль», а также многоцеле
вые вертолёты «Газель». В среду
французская авиация продолжи

ла нанесение воздушных ударов
по позициям боевиков в цент
ральной части Мали.

Перебрасывают французских
военнослужащих и технику в
Мали и самолёты других стран
Евросоюза, поддержавших Па
риж в проведении антитеррорис
тической операции в африканс
кой республике. Так, сообщает
ся, что в Бамако из Парижа вы
летел второй военнотранспорт
ный самолёт «Боинг» С17 «Гло
убмастер». Первый британский
«Глоубмастер» уже ранее совер
шил такой перелёт. Бельгия ре
шила направить в Мали свои

средства в поддержку
французских военных,
участвующих в столкно
вениях с исламистски

ми боевиками. Один са
молёт Hercules C130 уже выле
тел с базы Мельсбрука, что непо
далеку от Брюсселя, в Мали. Ещё
один такой же самолёт должен
прибыть в Мали из Чада, где он
сейчас находится. Кроме того, к
отправке готов медицинский
вертолёт Agusta A109. Четыре
военнотранспортных самолёта
«Трансаль» и один гражданский
аэробус А310 готовит к оправке в
Мали Германия. Они также при
мут участие в переброске фран
цузских войск и сил Экономи
ческого сообщества стран Запад
ной Африки (ЭКОВАС).

Ранее Франция заявляла, что
окажет только воздушную и ты
ловую поддержку армии Мали,
которой на земле должны по
мочь войска ЭКОВАС. Однако
их развёртывание пока не состо
ялось. Как сообщается, чрезвы
чайный саммит этой организа
ции пройдёт 19 января в круп
нейшем городе Котд’Ивуара
Абиджане. На нём будет обсуж
даться ситуация в Мали и, скорее
всего, принято окончательно ре
шение о посылке туда войск.
Они якобы  уже определены.  Во
инский контингент числен
ностью в 3.300 солдат возглавит
нигерийский генерал Шеху Ус
ман Абулкадир.

Между тем наблюдатели счи
тают, что вооружённое проти
востояние в Мали даже при
участии мощной военной груп
пировки международной коали
ции может сильно затянуться.
При этом они обращают внима
ние на множество проблем, су
ществующих в Мали. Это не
только терроризм, но ещё и на
ционалистическое движение,
лидеры которого добиваются
автономии и лучшего управле
ния страной. Они также настаи
вают на религиозной свободе
как таковой.  При этом в рес
публике наиболее умело и орга
низованно действуют «идеоло
гически» подкованные исламис
ты. Они вряд ли быстро сдадутся
на милость французов и их
местных союзников из ЭКО
ВАС. Скорее, наоборот, предпо
лагают эксперты: интервенция
может спровоцировать активи
зацию исламистов в соседних с
Мали странах, благо границы
между ними имеют исключи
тельно условное, географичес
кое значение и почти не охраня
ются. В итоге операция францу
зских и западноафриканских
военных рискует перерасти в
длительную войну на весьма об
ширной территории.

Кстати, руководитель «Наци
онального конгресса Азавада»
Абу Бакр АльАнсари опроверг,
как передают информационные
агентства, ранее распространён
ные сообщения о том, что туаре
ги готовы поддержать боевые
действия французских ВВС
против исламистов на севере
страны. При этом  он дал по
нять, что туареги могли бы выс
тупить заодно с французами, ес
ли бы те проявили готовность к
сотрудничеству, однако этот
шанс уже упущен. По его сло
вам, Париж принял поспешное
решение и вмешался во  внут
ренние дела Мали, «не советуясь
ни с нами, ни с нашими союз
никами». «Ни в коем случае мы
не согласны на какоелибо во
енное вмешательство без наше
го ведома, будь то Франция или
силы африканских государств.
Наш народ не потерпит, чтобы
другие страны решали военным
путём наши проблемы. Нам
нужно только оружие, чтобы бо
роться в Азаваде с исламскими
экстремистами. Чужие войска
нам здесь не нужны».

Людмила ГУНДАРОВА,
«Красная звезда».

Стратегическое партнёрство
с Россией остаётся стержнем
безопасности Армении. Об этом
заявил президент республики
Серж Саргсян, выступая в ми�
нистерстве обороны на расши�
ренном совещании с руководящим
составом республики.

Развивая партнёрские отно
шения со всеми дружественно
настроенными странами, в том
числе и с Североатлантическим
альянсом, вместе с тем в вопро
сах безопасности Армения пол
ностью отдаёт предпочтение
сотрудничеству с Россией. Выс
тупая на расширенном заседа
нии министерства обороны с
участием руководителей зако
нодательного, исполнительного
и судебного органов, глава госу
дарства выразил уверенность,
что «стержнем безопасности
Республики Армения остаётся
армянороссийское союзничес
кое стратегическое партнёр
ство», которое за последние 20
лет доказало свою жизнеспособ
ность. При этом он призвал
консолидировать всю систему
государственного управления
вокруг национальных воору
жённых сил.

Учитывая современные под
ходы в организации системы
международной безопасности,
Армения, по словам президента,
является активной участницей
различных интеграционных
форматов, руководствуясь при
этом экономическими и военно
политическими интересами
страны. В этом контексте иск
лючительно важную роль руко

водство республики отводит сот
рудничеству с Россией в рамках
Организации Договора о кол
лективной безопасности. «Имея
весомый вклад в деле становле
ния этой организации и доверив
некоторую долю обеспечения
нашей национальной безопас
ности этой системе, мы считаем
её реальной гарантией безопас
ности нашего государства», 
подчеркнул в ходе своего выс
тупления армянский лидер.

На высшем уровне неоднок
ратно отмечалось, что сотрудни
чество по линии Организации
Договора о коллективной безо
пасности является гарантом ста
бильности на кавказском нап
равлении. В частности, безопас
ность в этом регионе обеспечи
вается российскоармянской
группировкой войск, а также
силами национальных подраз
делений государств  членов
ОДКБ, входящих в состав Кол
лективных сил оперативного ре
агирования (КСОР). Кроме то
го, согласно двусторонним сог
лашениям в Гюмри, на севере
Армении, с 1995 года развёрнута
102я российская военная база,
которая также выполняет задачи
в интересах коллективной безо
пасности. 

В соответствии с существую
щими договорённостями в рам
ках ОДКБ российская сторона
участвует в совместном обеспе
чении военной безопасности

Армении и Кавказском регионе
коллективной безопасности в
целом, а также оснащении армя
нских вооружённых сил совре
менными видами вооружения.
Подтверждением тому является
состоявшееся в сентябре прош
лого года на территории Арме
нии совместное учение КСОР
ОДКБ «Взаимодействие2012» с
участием подразделений из Ар
мении, Белоруссии, Казахстана,
Киргизии, России и Таджикис
тана. В ходе манёвров контин
гент войск общей числен
ностью около 2.000 военнослу
жащих противодействовали

террористам, проводили спецо
перации по освобождению за
ложников, участвовали в  ликви
дации стихийных и техногенных
катастроф. 

Военное и военнотехничес
кое сотрудничество России и
Армении традиционно реализу
ется на принципах стратегичес
кого партнёрства. Юридической
основой взаимодействия двух
стран в военной сфере являются
Протокол о создании двусто
ронней коалиционной группи
ровки войск от июля 1996 года и
армянороссийский Договор о
дружбе, сотрудничестве и вза
имной помощи от 29 августа
1997 года. Следует также отме
тить, что в начале этой недели
Президент РФ Владимир Путин
также поручил правительству в
ближайшее время подготовить и
подписать договор о развитии
военнотехнического сотрудни
чества с Арменией.

Александр АЛЕКСАНДРОВ,
«Красная звезда».

Представитель госдепа США
начал турне по ряду стран Цент�
ральной Азии. В планах зарубеж�
ных визитов американского
представителя заявлено посеще�
ние Туркменистана и Киргизии,
где он намерен обсудить «широ�
кий спектр двусторонних и регио�
нальных вопросов».

Примечательно, что трёх
дневное турне помощника гос
секретаря по странам Южной и
Центральной Азии Роберта
Блейка по региону началось
сразу же после визита в Вашинг
тон президента Афганистана
Хамида Карзая. Тогда в ходе
двусторонних переговоров с аф
ганским лидером президент
США Барак Обама объявил о
решении вывести к концу года
большинство американских
солдат с территории этой исла
мской республики. 

В то время как численность
американских военных в Афга
нистане сокращается, Вашинг
тон активирует сотрудничество
в регионе, стараясь усилить в
нём свои позиции, сохранить
своё военное присутствие в ре
гионе. Об этом представитель
госдепа США заявил в интервью
«Голосу Америки» перед отбы
тием в Центральную Азию. По
его же словам, цель его поездки
 убедить региональных лидеров
в стремлении Соединённых
Штатов развивать торговлю и
обеспечивать безопасность в ре
гионе.

Турне американского чинов
ника по странам Центральной

Азии началось с Туркменистана,
где его принял президент стра
ны Гурбангулы Бердымухаме
дов. По итогам переговоров сто
роны, как сообщает туркменс
кое правительство, «с удовлет
ворением констатировали бли
зость или совпадение позиций
двух стран по ряду актуальных
вопросов современности, что
позволяет им эффективно взаи
модействовать на мировой аре
не». В частности, помощник
госсекретаря выразил призна
тельность Туркменистану за
усилия по стабилизации ситуа
ции в соседнем Афганис
тане, в том числе за счёт
реализации ряда важ
ных программ, в част
ности проекта строитель
ства газопровода Туркменистан
 Афганистан  Пакистан  Ин
дия (ТАПИ). В последние годы
администрация американского
президента взяла курс на сбли
жение с этим прикаспийским
государством. Помимо заинте
ресованности США в энергети
ческих проектах (в Туркменис
тане уже открыты представи
тельства крупных нефтегазовых
компаний Chevron и
ExxonMobil), регулярную осно
ву приобретают и политические
консультации.

Из Ашхабада помощник гос
секретаря США отправился с
двухдневным визитом в Кирги
зию, где представитель Белого
Дома планирует обсудить, как
сообщается,  с руководством
республики вопросы двусторон
них отношений с упором на

экономическое сотрудничество.
В ходе этих встреч, как отмеча
ется, будет обсуждаться «состоя
ние двустороннего сотрудниче
ства и состоится обмен мнения
ми по вопросам взаимодействия
в сфере развития демократии,
образования, культуры и безо
пасности». 

Вместе с тем в своём ин
тервью «Голосу Америки» Ро
берт Блейк сообщил, что в рам
ках встреч будут обсуждаться
вопросы о продлении пребыва
ния американского центра
транзитных перевозок в аэро
порту Манас, срок аренды кото
рого истекает в следующем году.
«Манас имеет огромное значе
ние для США с точки зрения ло

гистики. Это также центр,
через который проходят
почти все наши войска,
направляемые в Афга

нистан»,  подчеркнул в
преддверии переговоров предс
тавитель американского госде
па. В свою очередь в киргизском
руководстве опровергли инфор
мацию о возможном продлении
договора.  В прессслужбе главы
государства подчеркнули, что в
настоящий момент «Киргизия
работает со своими партнёрами,
в числе которых Россия, США и
другие страны, над созданием в
аэропорту «Манас» гражданско
го транспортного хаба, который
должен начать функциониро
вать там после 2014 года». Как
бы там ни было, такие разночте
ния в целях визита американс
кого представителя в страны
Центральной Азии свидетель
ствуют о том, что разговор не ог
раничится официально заявлен
ными темами.

Александр ГЕРАСИМОВ.

ФРАНЦУЗСКИЕ ТАНКИ ИДУТ НА СЕВЕР

МАЛИ

АРМЕНИЯ 	 РОССИЯ

ВЫСШИЙ ПРИОРИТЕТ БЕЗОПАСНОСТИ

На сегодняшний день нападение террористов на востоке отбито.
Там действуют группы, связанные с «Ансар ад�Дин» и «Движением за
единство и джихад в Западной Африке». На западе дела идут сложнее,
так как там действуют более организованные, решительные, воору�
жённые и фанатично настроенные группы. Мы изначально знали, что
будет непросто, потому что в регионе действуют, по нашим оценкам,
1200 � 1300 хорошо организованных террористов, которые всегда мо�
гут получить подкрепление. Поэтому воздушные силы наносят удары
по тыловым базам исламистов, в особенности в районе Гао», � заявил в
среду министр обороны Франции  Жан�Ив Ле Дриан.

США

УЙТИ, ЧТОБЫ ОСТАТЬСЯ
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Губернатор Красноярского
края Лев Кузнецов провёл засе�
дание оргкомитета Междуна�
родного турнира по вольной и
женской борьбе элитной серии
Голден гран�при «Иван Яры�
гин», который пройдёт с 25 по
27 января. По его окончании
первый вице�президент Феде�
рации спортивной борьбы Рос�
сии Георгий Брюсов, принявший
участие в заседании, рассказал
о подготовке к турниру и раз�
витии проекта международно�
го центра FILA в Красноярске. 

 Первое рабочее заседание
в новом году губернатор
Красноярского края Лев Куз
нецов провёл именно по тур
ниру Ивана Ярыгина,  под
черкнул Георгий Брюсов. 
Этот факт говорит о значи
мости турнира, вольной борь
бы и спорта в целом для Крас
ноярского края. Cлоган тур
нира в этом году «Турнир
Ярыгина  родина богаты
рей», а его основная идея 
Иван Ярыгин среди нас. На
берегах Енисея ждут гостей. В
этот раз налицо качественное
улучшение состава странуча
стниц. На Голден гранпри
«Иван Ярыгин» выступят ми
ровые лидеры  сборные
CША, Ирана, Японии и Мон
голии. Прилетят в Красно
ярск команды почти всех
стран СНГ, а также воспитан
ники африканского центра
FILA. В церемонии открытия
будет использована уникаль
ная технология объёмной
проекции. Зрителей турнира
ждут многочисленные сюрп
ризы, а для всей аудитории
спортивной борьбы будет ор
ганизована онлайнтрансля
ция на интернетпортале
ФСБР.

Рост авторитета турнира

Ивана Ярыгина требовал но
вых инфраструктурных воз
можностей, способствуя раз
витию города и всего Красно
ярского края. Сейчас по ини
циативе Льва Кузнецова
Красноярский край готовит
заявку на проведение Все
мирной зимней Универсиа
ды2019. К слову, женская
сборная России под руковод
ством Юрия Шахмурадова го

товится к ярыгинскому тур
ниру в суперсовременной
Красноярской академии би
атлона. Под личным контро
лем Льва Кузнецова в крае ве
дётся большая работа по раз
витию инфраструктуры для

зимних видов спорта. В то же
время губернатор подчерк
нул, что приоритетными ба
зовыми летними видами
спорта для Красноярского
края являются вольная и гре
коримская борьба. 

На прошедшем в минувшие
выходные турнире на призы
Академии борьбы Дмитрия
Миндиашвили, который был
отборочным на Голден гран

при «Иван Ярыгин», наряду с
именитыми спортсменами
боролись представители всех
45 муниципальных образова
ний Красноярского края. Это
важный показатель. В крае
создана стройная система

турниров  на призы Бувайса
ра Сайтиева, Академиии
борьбы Дмитрия Миндиаш
вили и Голден гранпри
«Иван Ярыгин», которой не
может похвастаться ни один
другой регион. На протяже
нии многих лет зарубежные
борцы, особенно с азиатского
континента, планируют свой
приезд в Красноярск так, что
бы провести здесь сбор, а за

тем выступить на одном из
турниров. По сути дела, Ака
демия Дмитрия Миндиашви
ли уже сейчас выполняет
функции международного
центра в объёме, который
позволяет её инфраструктура. 

На заседании оргкомитета
турнира Ярыгина Лев Кузне
цов подчеркнул, что получе
ние статуса Международного
центра FILA является прио
ритетной и первоочередной
задачей. Ранее инициатива
губернатора была одобрена
министром спорта Виталием
Мутко. В ближайшее время
будут приняты организацион
ные решения по расширению
инфраструктуры Академии
борьбы Дмитрия Миндиаш
вили согласно требованиям
FILA, после чего новый про
ект центра будет представлен
на Бюро этой организации,
которое состоится в середине
февраля в Таиланде.  Учиты
вая авторитет Красноярского
края в мире борьбы, заинтере
сованность региона и инфра
структурные возможности
края, шансы на получение
статуса Международного
центра FILA оцениваю как
высокие.

Роман БИРЮЛИН,
«Красная звезда».

Борьба

Полковник Олег Заец (на фото
справа) мог бы, наверное, стать
сказочно богатым, если бы его
почаще приглашали в такие те
левизионные проекты, где день
ги зарабатываются своим умом.
По возможности он старается не
пропускать все интеллектуаль
ные передачи, нередко отвечая и
на те вопросы, которые ставят в
тупик даже знатоков. Но одно
дело блеснуть эрудицией, сидя
перед телевизором, и совсем
другое  не растеряться под при
целом объектива. Однако даже
шквал аплодисментов не собьёт
с толку Олега Григорьевича. Это
он уже доказал однажды, став
победителем капиталшоу «Поле
чудес». А всё потому, что страте
гические ракетчики никогда не
теряются и способны действо
вать, как они сами говорят,  в
любых условиях обстановки. Не
год и не два Заец нёс боевое де
журство. И эта фраза както сама
собой слетает с языка у тех, кто
почти на неделю пропадает для
семьи, заступая в смену... 

У офицера весьма солидный
послужной список: Тейково, Чи
та, Иркутск, Серпухов. Теперь
он  начальник факультета ядер
ного вооружения Серпуховского
филиала военной академии
РВСН. Представляете, как уди
вились курсанты, впервые уви
дев его в смокинге,  а не в форме,
в одной компании с Леонидом
Якубовичем. Впрочем, у него в
фотоальбоме снимков и с изве
стными актёрами предостаточ
но. Он, например, вместе с кур
сантами снимался в мосфильмо
вских картинах. А в одной из них
был даже консультантом.

 Мои курсанты будут прини
мать участие в новом телепроек
те ТНТ «Камеди Батл»,  не без
гордости рассказывает полков
ник Заец.  А всё потому, что ху
дожественную самодеятельность
постарался вывести на новый
уровень... 

Кстати, вузовская команда
КВН  неоднократный призёр
вузов Московской области, по
бедитель финала ПионерЛиги,
открытого Фестиваля кубка
юмора команд города Москвы и
Московской области. 

 Мне хотелось доказать, что
военные не только маршировать
умеют...

Потомуто и стремится Заец в

каждом раскрыть талант, выпус
тить универсального, если хо
тите, офицера. 

Его подопечные  знают, как он
относится к спорту, и стараются
не ударить в грязь лицом. Сам
начальник факультета  канди
дат в мастера спорта по подвод
ному нырянию (есть, оказывает
ся, и такой вид спорта), у него
первый разряд по классической
борьбе и гирям.   

 Наши курсанты входят в
сборные команды по гиревому
двоеборью, баскетболу, футболу,
волейболу, лыжным гонкам, ар
мейскому рукопашному бою,
плаванию, военноприкладным
видам спорта (военное трое
борье, пятиборье). Они неод
нократно становились победите
лями всеармейских первенств,
соревнований РВСН. 

Полковник Заец показывает
целую галерею кубков, завоёван
ных его воспитанниками. Впро
чем, этот «музей» кажется мини
атюрным по сравнению с тем,

где экспонируются дипломы за
достижения в науке. Один толь
ко Всероссийский конкурс «Ин
новационные проекты молодё
жи» чего стоит... Словом, своих
Архимедов на факультете хоть
отбавляй. Кстати, тот самый
Кривоногов, теперь уже офицер,
который ещё в курсантские годы
получил свыше двух десятков
патентов на личные изобретения
и о котором писала «Красная
звезда»,  тоже выпускник имен
но этого факультета...

 В чём же секрет успеха? 
улыбается Заец.  А секретов ни
каких нет. Ко всему, за что бы ты
ни взялся, нужно подходить с
полной самоотдачей...

Может быть, именно поэтому
Заец пока ещё не стал столь зна
менитым и богатым, как знатоки
с телеэкрана: на факультете мно
го дел... Но, согласитесь, было
бы интересно увидеть офицера
в проекте «Кто хочет стать мил
лионером?» победителем...

Дмитрий АНДРЕЕВ,
«Красная звезда».
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ЗНАЙ НАШИХ!

«Ход 1. Сg7+ кажется безус
ловным. Бить или не бить? В
обоих вариантах чёрных не
ждёт ничего хорошего. В. Фи�
липпов».

«В задании № 396е я приду
мал ход 1. Сg7+. Если А. Тимо
феев сыграл так, я буду рад.
Г. Беланов».

Что придумал гроссмейстер
из Казани? Этот вопрос читате
лям «Каптёрка» задала в чет
верг, 13 декабря. В тот день на
диаграмме задания № 396е бы
ла позиция из партии Артём
Тимофеев  Дмитрий Бочаров,
сыгранной в ХантыМансийс
ке. Артём сыграл 23. Сg7+ и
после 23... Кр:g7 24. Ке6+ fe 25.
Ф:а4 выиграл ферзя, а на 49м
ходу партию. Выигрывающий

шах слоном в письмах в редак
цию прислали В. Филиппов
(Иркутск), рядовой запаса
Г. Беланов (Верхнеднепровс
кий, Смоленская область),
участник Великой Отечествен
ной войны М. Зиновьев, А. Бор�
зенков, Ю. Калугин, капитан в
отставке Е. Емельянов (все  Са
мара), младший сержант запаса
В. Жевлаков (Курган), Е. Коро�
лёв (Заброды, Воронежская об�
ласть), Г. Попов (Якутск, Рес
публика Саха), В. Ритво
(Брянск), В. Сажин (Шатура,
Московская область).

Неиссякаем источник грос
смейстерского вдохновения.
Значит, приглашаем «на за
рядку»!

Для юбилейного задания

№ 400е «Каптёрка» предлагает
найти идею, реализованную в
декабре чемпионом мира2012
по быстрым шахматам в пар
тии Сергей Карякин (2775) 
Александр Морозевич (2748),
сыгранной на втором этапе
Гранпри ФИДЕ в Ташкен

те. Ход белых. Что придумал
22летний Сергей в этом ла
дейном эндшпиле? Решать
юбилейное  400е задание, как
и все еженедельные, можно
четыре недели. Допускаются
задержки с ответами из от
далённых гарнизонов и баз.
Учитываются и почтовые из
держки. Свои решения присы
лайте по адресу: 123007 Моск
ва, Хорошёвское шоссе, 38,
редакция газеты «Красная
звезда».

Информация. Клуб «По ко�
ням!» № 162 с заданиями № 9—
12 (многоходовки) конкурса�
чемпионата Вооружённых Сил
РФ вышел 21 декабря 2012 го�
да; выход клуба «По коням!»
№ 163 с заданиями № 13—16
запланирован на 25 января
2013 года. 

В Вейк�ан�Зее проходит тра�
диционный шахматный фести�
валь. В турнире А (главный су�
пертурнир) играют М. Карлсен,
Л. Аронян, С. Карякин, В. Ананд,
Х. Накамура, П. Леко, П. Харик�

ришна, Ф. Каруана, А. Гири,
И. Соколов, Ван Хао, Хоу Ифань,
Л. ван Вели, Э. Л

,
Ами.

Станислав ЖЕЛЕЗНЫЙ,
мастер ФИДЕ.

Н а  с н и м к е :  чемпион ми	
ра	2012 по быстрым шахма	
там Сергей КАРЯКИН.

«ВЕЧНЫЙ ШАХ» 
КАПТЁРКА

Задание № 400е
(еженедельное).

Сергей Карякин —
Александр Морозевич.

Ход белых.
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В Новочеркасске в Донском им�
ператора Александра III кадетс�
ком корпусе в честь 130�летия
училища открыта Аллея россий�
ской славы.

11 бюстов известных полко
водцев расположились на плацу.
Во главе «почётного строя» нахо
дится памятник императору
Александру III, который своим
указом основал этот корпус в
1883 году. Это старейший из всех
кадетских корпусов страны. Сре
ди прочих на аллее установлены
памятники знаменитым донс
ким казакам  атаманам Платову
и Ермаку, Денису Давыдову, Ор
ловуДенисову.

Среди полководцев и другие
известные военачальники  от
Александра Невского до марша
ла Жукова. Теперь новочеркас
ским кадетам есть на кого рав
няться, и, когда проходят мимо,

они чувствуют себя сопричаст
ными к славе своих предков. Ди
ректор областного департамента
по делам казачества и кадетских
учебных заведений Игорь Каза
резов отметил, что значение отк
рытия такой аллеи для патриоти
ческого воспитания молодёжи

сложно переоценить. Остаётся
добавить, что в Ростовской об
ласти это уже вторая Аллея ка
зачьей славы. Первая несколь
кими годами ранее была открыта
в Аксайском кадетском корпусе.  

 В этом году отмечалось
200летие Отечественной войны
1812 года, и здесь представлены
именно те казаки или казачьи
атаманы и генералы, а также на
иболее выдающиеся личности,
которые проявили себя в сраже

ниях. Именно поэтому они и бы
ли выбраны в качестве примера
кадетам,  отметил атаман Всеве
ликого войска Донского Виктор
Водолацкий.

Позднее казаки планируют к
бюстам исторических личностей
добавить и бюсты современни
ков  Героев России, которые во
евали в Афганистане и Чечне.

Над бюстами работали росто
вские скульпторы Анатолий Де
ментьев и Сергей Олешня. Два
месяца у них ушло на создание
макета и ещё около месяца  на
отлив формы. Гипсовую модель
скульпторы отправляли в кро
поткинскую мастерскую, а затем
бетонных полководцев привезли
в Новочеркасск. Вес одной
скульптуры около 1,5 тонны, все
они покрашены под бронзу.

Юрий БОРОДИН,
«Красная звезда».

Главный гидрометеорологический центр Минобороны РФ сообщает
прогноз погоды по г. Москве с 17 по 23 января 2013 года

Температура воздуха, °С
Дата Облачность, осадки Ночью Днём Ветер, м/с

(минимальная) (максимальная)

17.01 Облачно, дымка, 5... 10  5... 10 Восточной
(четверг) временами снег, метель четверти, 5—10

18.01 Облачно, дымка, 7... 12 7... 12 Восточной
(пятница) кратковременный снег, метель четверти, 5—10

19.01 Облачно, дымка, 12... 17 12... 17 Переменный,
(суббота) преимущественно без осадков 1—6

20.01 Облачно, дымка, 15... 20 15... 20 Переменный, 2—7,
(воскресенье) днём кратковременный снег днём юго

восточный, 4–9

21.01 Облачно, днём с прояснениями, 7... 12 10... 15 Западной
(понедельник) дымка, кратковременный снег, метель четверти, 5—10

22.01 Облачно, ночью с прояснениями, 10... 15 5... 10 Восточной 
(вторник) днём временами снег, метель четверти, 3—8

23.01 Облачно с прояснениями, 7... 12 3... 8 Северный,
(среда) кратковременный снег 4—9

ЗВО. Облачно с прояснения
ми. Дымка, местами снег, ме
тель. Ветер переменный 3—
8 м/с, местами порывистый.
Температура ночью 7... 12оС,
местами 15... 20оС, по северо
востоку 20... 25оС, местами до
28оС, днём 5... 10оС, местами
10... 15оС, по северовостоку
15... 20оС, местами до 25оС. 

ЮВО. Облачно с прояснени
ями. Дымка, местами осадки,
ночью и утром туман. Горы час
тично закрыты облаками. Ветер
югозападный 4—9 м/с, поры

вистый. Температура по югу
ночью 5... 10оС, днём около
0оС, по северу  ночью 10...
15оС, днём 3... 8оС.  

ЦВО. Облачно с прояснения
ми. Дымка, местами снег, ме
тель. Ветер переменный 3—8оС,
местами 7—12 м/с. Температура
ночью и днём по северу, по
центру 25... 30оС, местами
35оС, по югозападу ночью 5...
10оС, днём 1... 6оС, по юго
востоку ночью 30... 35оС, днём
20... 25оС.

ВВО. Облачно с прояснения

ми, по востоку облачно. Дымка,
по востоку снег, метель. Ветер
северной четверти 3—8 м/с, по
востоку восточный 5—10 м/с,
местами 10—15 м/с, поры
вистый. Температура по северу
35... 40оС, местами до 45оС,
по Якутии 40... 45оС, местами
до 50оС, по югу ночью 22...
27оС, днём 20... 25оС, на Кам
чатке ночью 15... 20оС, днём
10... 15оС, по югу ночью 1...
6оС, днём около 0оС, в При
морье ночью 16... 21оС, днём
9... 14оС.

Прогноз погоды по военным округам  и флотам с 17 по 23 января 2013 года

11 ГЕРОЕВ В «СТРОЮ»

СВЯЗЬ ПОКОЛЕНИЙ

В ПРЕДВКУШЕНИИ

ЯРЫГИНСКОГО ТУРНИРА

Спорт�вести  

ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ГИМНАСТИКА. Первая
в истории двукратная олимпийская чемпионка
в индивидуальном многоборье по художествен
ной гимнастике  Евгения Канаева официально
завершила спортивную карьеру. Об этом сооб
щает официальный сайт Всероссийской федера
ции художественной гимнастики. 

Напомним, что в свои 22 года Евгения являет
ся заслуженным мастером спорта и обладатель
ницей двух олимпийских золотых медалей  Пе
кина2008 и Лондона2012. Она трижды завоева
ла титул чемпионки мира (2009—2011 гг.). В
2009 году в японском городе Мие установила
рекорд, выиграв 6 золотых медалей  наибольшее
количество в течение одного  чемпионата мира в
истории  этого  вида спорта. 

В 2011 году прима российской художественной
гимнастики повторила свой триумф на мировом
первенстве в Монпелье (Франция). На чемпиона
тах Европы с 2007 по 2012 год Канаева выиграла 13
золотых медалей. 

В данный момент  Евгения избрана на пост
одного из семи вицепрезидентов Всероссийской
федерации художественной гимнастики.

БОБСЛЕЙ И СКЕЛЕТОН. Сборная России
по бобслею и скелетону прибыла в Иглс
(Австрия), где 18—20 января пройдёт чемпионат
Европы. Впечатлениями от бронзового успеха
на этапе Кубка мира в Кенигзее (Австрия) и ожи
даниями от чемпионата континента поделился

призёр Олимпийских игр по скелетону Александр
Третьяков. 

«Вот мы и начали выступления после новогод
них праздников,  констатировал Александр
Третьяков.  Перерыв в соревнованиях пошёл и
мне, и другим нашим спортсменам только на
пользу! Две недели отдыха явно не помешали
после пройденных пяти подряд этапов Кубка мира.
А ведь это более половины сезона! Пауза в со
ревнованиях позволила немного отвлечься от
гонки за призовые места, привести в порядок
психологическую и физическую форму. Да и на
чали мы постепенно. Первый посленовогодний
этап Кубка мира в немецком Альтенберге мы
пропустили. Вместо него прошли небольшой сбор
в Швейцарии. Потом выступили на соревнова
ниях рангом пониже Кубка мира  на этапе
Межконтинентального кубка в Австрии, где я
выиграл оба старта. И в Германию, на этап уже
Кубка мира в Кенигзее, я отправился с большей
энергией и желанием побороться за победу. К
сожалению, ошибка во второй попытке не поз
волила мне выиграть  я стал бронзовым призё
ром. Но я всё равно доволен». 

«Третье  место    тоже  очень  хороший  резуль
тат,  уточнил Александр Третьяков.  Но на гря
дущем чемпионате Европы в австрийском Иглсе

я настроен выступить лучше  побороться за «зо
лото».

ХОККЕЙ. Нападающий «Атланта» 28летний
Николай Жердев перешёл в казанский «Ак Барс»
в обмен на 23летнего защитника Александра

Осипова. В нынешнем сезоне в составе подмос
ковного клуба двукратный чемпион мира отме
тился 35 (13+22) очками в 39 матчах чемпионата
КХЛ. Всего за время выступлений в «Атланте»
Жердев провёл 160 встреч, набрав в них 119 (45+74)
баллов. Отметим, что на Матче Звёзд КХЛ, ко
торый проходил в Челябинске, форвард представ
лял именно подмосковный коллектив.

 Хочу сказать спасибо всем тем, кто болеет за
«Атлант» и продолжает переживать за свою люби
мую команду. Поверьте, мне небезразлична судьба
клуба, однако жизнь складывается так, что прихо
дится чтото менять,  отметил игрок в интервью
официальному сайту клуба.

Что касается Осипова, то 10 января этот ата
кующий защитник и игрок второй сборной Рос
сии перебрался из хабаровского «Амура» в ка
занский клуб за денежную компенсацию. В ны
нешнем сезоне он провёл за дальневосточников
42 матча, забросив в них 12 шайб и отдав 6 голе
вых передач. Осипов будет выступать в команде
под номером 84.

Отметим, что «Атлант» занимает 11е место в За
падной конференции, отставая на 7 очков от вось
мой строчки, дающей право на попадание в плей
офф. «Ак Барс» идёт третьим на «Востоке».

БИАТЛОН. Биатлонисты Иван Черезов и Мак
сим Чудов заявлены для участия в региональном
Кубке IBU в Сочи, который пройдёт с 24 по 26 ян
варя, сообщает прессслужба СБР.

В региональном Кубке IBU примут участие
спортсмены из пяти стран  России, Украины, Бе
лоруссии, Швеции и Казахстана. В программе куб
ка  женский и мужской спринты, а также гонки
преследования.

В соревнованиях также могут принять участие
Алексей Слепов, Тимофей Лапшин, Сергей Кля
чин, Виктор Васильев, Максим Максимов, Дмит
рий Ярошенко, Ульяна Денисова, Анна Кунаева,
Яна Романова и другие российские биатлонисты.

Это первый международный старт, который
пройдёт на совмещённом комплексе для соревно
ваний по лыжным гонкам и биатлону «Лаура», где в
марте нынешнего года состоится этап Кубка мира
по биатлону, а в феврале 2014 года  Олимпийские
игры. В феврале 2012 года на олимпийской трассе
прошли первые тестовые соревнования  Кубок
России.

Роман БИРЮЛИН, «Красная звезда».


